

第十三回

參議院經濟安定・通商產業聯合委員會會議錄第二號

昭和二十七年四月二十四日(木曜日)午前十一時二分開会

○事業者団体法の一部を改正する法律  
案(内閣送付)

としまして、事業者団体法の適用を受けるものは一万八千六百二十四件、計

十五件となつております。それから適用除外の団体のうち、協同組合につき

十五年度におきましては、受理件数が二十二件、認可件数が十九件、取下げ

出席者は左の通り。

委員長 佐々木良作君  
委員

通商產業本員  
小龍  
杉山  
昌作君  
須藤  
五郎君

委員	理事	委員長
古池	信三君	竹中
結城	安次君	七郎君

○政府委員(竹中臺灣太君) 只今のお手許に提出いたしました事業者団体法施行状況等について、資料について簡単に御説明申上げます。

本年の三月までに百六十七件、計千五百九十六件、で、合計七千三十六件となつております。変更届のほうは初めて五百八十三件、次の年に四千九百四十六件、それから昨年三月までに八千七百

セービス業の事業協同組合が三百十五件、合計三万五千百五十八件となつております。それから適用除外団体の中の特別法等に基く、例えは土地改良その他のものでござりますが、農業については二万五百四十八件、製造工業が

とか、それから税業用無税帳の記録  
經營、家畜の登録事業とか、荷役業の  
蒐集処分、入札会の主催、商標権、商  
号権侵害の防止、取引高税印紙売捌、  
こういうものを認可しております。  
不認可いたしましたものにつきまして

松平山本加藤小松島野境  
美端君正人君正雄君清雄君

成立の場合、解散の場合、組織変更の場合等につきまして、事業者団体法に基づきまして公正取引委員会に届出をいたすことになつております。それでそこの第一表は年度別の届出の受理件数で

七十件、本年の三月までに三千一百四十三件で、合計一万七千五百四十二件となつております。それから次の事業者団体届出書業種別分類表でござりますが、これは公正取引委員会に届出でございましたものを事業種別で分類したもの

三百件、金融業が百五十九件、合計一萬一千七件となつております。これらを全部合せますと、七万二千二百八十一件となつております。

は、特定の事業者の状態を明示する表の作成、会員のための商品購入の斡旋というようなものを不認可いたしております。

それから事業者団体は、公正取引委

政府委員  
公正取引委員會委員長 橋田 正俊君  
公正取引委員會局總務部長 古内 広雄君  
公正取引委員會事務局商事部企業課長 竹中嘉織太君

しまして、農業、林業、商業、水産業、鉱業、建設業、製造工業、商業、金融業、運輸通信業、サービス業、その他に分けまして分類いたしました。適用を受ける団体といったしましては農業が三千五百件、林業が九百五件、水産業が六十二件、

依存の規定に、すなはち個別契約の「まこと」による許容活動と禁止行為との中間の行為は公正取引委員会の認可が必要である。ということになつておりますので、公正取引委員会に認可の申請がありまして、これを認可したもの年度別に書上げてございます。それで昭和二十三年

旨会の認可を受けねば自然本當の旅館設の所有經營をすることができるようになりますので、これに基く認可申請の受理件数、認可件数、取下件数が書き上げてあります。受理件数は昭和二十三年度におきまして十九件、認可件数等、取下件数八件、二十四年

月額、それから二十二年の四月から本年三月までといふように区分いたしております。成立届は適用除外団体、例えば協同組合その他は、これはやはり成立届は出さなければなりませんことになつておりますので、これが約四年間に七万七千三十三件、それから適用団体

四百七十七件、鍛業が百十七件、建設業が二百三十四件、製造工業が三千三百六十六件、商業が三千八百九件、金融業が二百八十六件、運輸通信業が九百四十二件、サービス業が七百十六件その他が二千一百一件、計一万六千五百

年度におきましては、認可申請の受理件数が四十件、認可件数が一件、取下げたものが十四件、昭和二十四年度におきましては受理件数が四件、認可件数が二件、不認可になったものが五件、取下げたものが二十二件、昭和二

度におきましては、受理件数四件、認可件数十三件、取下件数零、二十五年度におきましては、受理件数五件、認可件数六件、取下件数零、二十六年年度におきましては、受理件数三件、認可件数四件、取下件数零、合計受理件数

三十一件、認可件数二十三件、取下件數八件。それから次に四でございますが、これは事業者団体法違反対被疑事件一覽表でございます。どういう手がかりによりまして、公平に違反事件を審査したかという表であります。これ是一般よりの報告が三件、検事総長よりの通知は二十三年度より二十六年度まで全部ございません。職権による認知は百九件、昭和二十四年度におきましては、一般よりの報告が十一件、職権による認知が九件、昭和二十五年度におきましては、一般よりの報告が十二件、昭和二十六年度におきましては、一般よりの報告が九件、職権による認知が百三十四件。それから終りの事業者団体法違反事件年度別一覽表といふ表がございます。これは公正取引委員会が違反といたしまして勧告を出す、或いは審判にかかる表でございまして、違反といたしましては、団体法のみに違反したものと、独禁法と団体法両方に違反したものと分けて掲げてございます。昭和二十三年度におきましては、勧告はございません。んで、審判開始決定をしたものが二件、事業者団体法、独占禁止法両方に跨がるものはございません。括弧の中はそのうちで審決のつたものであります。昭和二十三年度は二件に審判決定をしております。昭和二十四年度におきましては、勧告が、団体法違反が一件、独禁法、団体法両方に跨がるもののが一件、審判開始決定をしたもの

が、団体法違反が六件、両方跨がるもののが五件、合計十一件。そのうち審決を出したものが七件、全部審決でござります。それから独禁法、団体法両方に跨がるものは六件のうち五件でございます。従いまして昭和二十四年度におきましては、勧告、審判決定合せて十三件、審決されたものが十二件でございます。昭和二十五年度におきましては、勧告が团体法、独禁法に跨がるもののが二件、審決が団体法違反したものが団体法違反が十五件のうち十四件、両方に跨がるもののが九件のうち七件、計二十四件、そのうち二十一件について審決をしております。昭和二十六年度におきましては、勧告は団体法違反が三件、独禁法に跨がるものはございません。審判開始決定したもののが団体法違反が八件のうち七件、両方に跨がるものは二件のうち一件、計十件のうち八件、最後の計算では団体法を施行いたしましてから今までに団体法のみの違反として勧告を受けたものが十四件、勧告合計七件、審判開始決定したもののが十一件、始決定合計四十二件、そのうち審決の下りましたものが四十九件のうち四十三件でござります。

会におきまして、操作問題をめぐりまして、公取と通産省との関係を質す意味で通産大臣の出席要求があつたのであります。委員側でも、それでは止むを得ないから、別の機会或いは別な委員会で必ずあります。それで出席をかねるというお話をあります。そこで出席を要求され、委員側でも、徒つて今日は通産省開催の出席はありませんで、公取横田委員長以下の政府委員だけであります。御了承願いまして質疑を続行いたしたいと思います。

導人或いは証券の消化等の理由を以て  
しまして、むしろ日本側からも勿論  
でございましたが、占領軍側といたしまして、これが少しきつ過ぎる、  
緩める必要があるということを察知されまして、ここに間もなく或る程度  
の幅のある改正が行われましたのでござります。例えば重役の兼任でござ  
いますとか、或いは株式の保有の問題でござりますとか、或いは国際契約に  
つきましては、一々厳格に公正取引委員会の認可を必要としておりました等  
の点を緩和いたしまして、かなり一段  
につきましては、独禁法が緩むと同時に  
に事業者団体法という極めてきつい法律  
ができましたので、これに對しては  
は制定後間もなく直ちに改正の問題が  
起りまして、これが結局現在までずっと  
と統いて來ているわけでござります。  
独禁法につきましては、關係方面において  
きまして、あの程度の改正をすれば  
ば、先ずそれでよいという態度を持て  
ておりました結果、こちらといたしまして  
しても、余り独占禁止法そのものに更  
に改正を加えるということについて  
は、うちへはいろいろ検討はしてお  
りましたが、強い形で向うへ交渉する  
というようなことはなくして過ぎて委  
つたわけであります。ところが団体法  
につきましては、或る程度の了解を得  
られそぞでありながら、種々の事情か  
らいたしましてそれが得られず、そ  
のまま過ぎておりました。ところが翌  
年の春になりまして、御承知のように  
リッジウェイ声明が出まして、これら  
の新らしい法律について再検討をする

ことが許されるというような事態に至りましたので、御承知のごとく政府におきましては、直ちに政令諮問委員会を設けまして、これに独占禁止法と事業者団体法その他諸般の法令の改正問題について諸問をいたしたわけござります。この政令諮問委員会で直ちに両法を取り上げまして、独占禁止法につきまして、かなり大幅の改正をすることを決定いたしました。これは具体的に申しますと、事業者の共同行為を可能にいたしまして、第四條と第六條に相当の改正を加えて、國家経済上必要のある場合は政府の認可を以て協定を適法化するということを認めるという改正、その他主要なる部分に亘りまして、例えば株式の保有の点、或いは重役兼任の点、その他数点に亘りまして、かなりの改正を加えるということを政府に答申をいたした次第でござります。政府におきましては、この政令諮問委員会の答申を検討しまして、これよりはやや後退はいたしておりますが、大体この委員会の線に沿つた要項を七月の二十日の閣議で決定をいたしまして、これを一応事業者と六條の改正につきましては非常に關係方面では慎重な態度をとりまして、局を通じまして関係方面のほうに出しましたのでござります。この独禁法の四條と六條の改正につきましては非常にその必要のある具体的の事情を書面にいたしまして、政府におきましても向うの完全なる了解を得るに至ら強く要求して参りまして、安本を中心としたためまし出しましたが、いずれも、そのいろ／＼な日本においては

なかつたようでござります。そうしておりますうちにだん／＼関係方面のほうの意向がこちらにわかつて参りまして、到底その四條や六條に手を付けるような大幅な改正は先ず困難であるということが察知せられましたので、政府はその四條、六條の改正を断念いたしまして、十一月の十五日に、その点を除きましたその他の部分につきまして、独禁法の改正案、それから団体法につきましては、実はお話を落してしまいましたが、政令諮詢委員会ではこれは廃止するか、或いは適当なるものは独占禁止法の中に取入れるというような趣旨の答申でございましたが、政府は廃止することは適當でなく、団体法に適度の修正を加えるという線で参りましたし、その線は大体今回提案になりましたものとほぼ似ております。そういうものが十一月の十五日に、先ほど申しました独占禁止法の改正案と、それから只今申しました団体法の改正案とが向うに出されたのであります。これが関係方面ではガバメント・セクション、リーガル・セクション、それから勿論主旨の係でござりますESSS、それに向うの外交部が加わりまして相当慎重に検討しましたようでございますが、十一月の二十八日になりまして、全面的にこれは認めがたいという回答がございました。我々といふいたしましては、独占禁止法の改正案の中にも、又殊に事業者団体法につきましては、大体今までの我々の折衝の経過から見ましても、相当向うが認めてくれていいい部分があるように考えられましたのに、全面的にこれを否定して参りましたにつきましては、非常に不可思議な感じを持つたのでござ

いますが、それから約十日程経ちまして、ESSは何らかのインフォーメイションがあるであろうと思つて持つておつたところが一向何らの話がございませんので、こちらから出向きました。ESSの当該の係の人と話をいたしましたところが、結局独立禁止法については殆んどもう改正の余地はない、全然これに手を触れてはならんとは言わない、まだ改正を認めてほよい余地はあるけれども、大体独立禁止法については、これは改正は認めがたい。それから団体法につきましては、だん／＼話をして参りますと、大体我々の考え方と非常に近いものが感ぜられましたのでござります。で、これは公取のものが參ります。で、これは公取のものが參ります。で、これは公取のものが參ります。内閣は今申しまして、内閣のほうでございまして、早速内閣のほうにその趣旨を伝えまして、そこで内閣は今申しまして、内閣の認める範囲内において案を出そうか、或いは講和発効を目の前に控えておりますので、それを待つてもっと完全なものを提案するということで、いろいろ考え方されました。であります。が、結局講和発効前に改正案を出すことは見合せようといふことに一応なりまして、その趣旨は関係方面のほうに伝えたのでござります。ところが関係方面としましては、やはり或る程度の改正は一応やつてもらいたいというような気持があるらしく見えまして、かたゞ一々に事業者団体法につきましては、規定が非常に厳格にできておりますので、この適用を担当しておりますが、その後いろいろ内閣のほうとも折衝いたしまして、結局事業者

は、この際改正案を出すというふうにとります。  
○竹中七郎君 先般のお話によりますと  
いうと、このまあ独禁法或いは團体  
法におきまして、独禁法を改正する  
いうことはいかないが、個々の法律で  
一つやつて行きたいとかいうような  
話がありましたが、そういう点はどう  
なりますか。

○政府委員(横田正俊君) その点は日本  
般も申上げましたように、現在の情勢  
におきましては、独占禁止法の原則を  
ものに非常に一般的な形で穴をあけ  
るといふようなことは非常にむずか  
いようと思われますので、実際に日本  
のいろいろな特殊事情なり、或いは特  
殊の業種につきまして、余りに自由競  
争の線を推し進めるとは、むしろ不  
適当であるようなものにつきましては、  
は、その個々の事情、場合々々の事情  
によりまして適用除外の法則を作ると  
いうことが、広い意味におきまして、  
この経済民主化の線に沿つて日本の經  
済を建て直して行きます上に非常に適  
当なようと思われますので、これは、この  
問題につきましては、いろいろな考え方  
方があるうかと存じますが、少くとも  
公正取引委員会といたしましては、十  
体只今申上げましたような線で、いろい  
ろな問題を考えて参つております。  
○竹中七郎君 實際この問題でまあC  
HQのほうからいろいろな問題がある  
のは、實際日本の産業といふものが競  
争のうえに、まあ日本の経済的競争力  
が非常に遜屈してと申しますか、この  
国に非常に遜屈してと申しますか、こ  
ういう問題であるか、或いはアメリカ  
手即ち英國と申しますか、繩維關係があ  
る前に申しますならば、そういうことにな  
るでござりますが、アメリカ政府は英  
国に非常に遜屈してと申しますか、こ

○政府委員(橋田正俊君) この点は非常にむずかしい問題でございまして、私の申上げることが或いは正鶴を失ふるかと思いますが、私の觀察いたしましたところを率直に申上げますと、私は非常にアメリカの考え方に基くのだと存じます。で、この点は先ほど申上げましたような禁煙法の改正に対する非常に反対的な態度を示しておりますのは、出先のGHQなり、或いは当該の担当の係りのESSの單な考え方ではないようございまして、例えは先般の政府の最初の提案を蹴つて参りましたのにつきましては、一々シントンに報告をいたしまして、そなに基いてやつておる問題は、米本国本であるということを担当の人もはつきり申しておりましたし、なおこの考方は、国連においてアメリカがとつております態度に極めて明瞭に現われております。国連におきましては御知の方は、一九五一年の国連の経済理事会、一九五一年の九月でございまして、たが、経済理事会の決議を以ちまして、国際的のいわゆるカルテルその競争制限的な面を嚴重に取締りたいというような趣旨からいたしまして、その決議によりまして、特殊な委員会が設けられまして、その委員会が国際間のいろいろな問題についていろいろ検討いたしました結果、少くとも一九五三年三月までに適当な提案を考え提出するというような決議もいたしておりますが、お先般もちよと申上げましたが、最近にアメリカがコロンビアと締結した三月までに適当な提案を考え提出するの問題であるか、この点はどんなんぶつこにお考えになつておりますか、お聞いします。



とによつて原状が回復せられる場合もあり得るかと存じます。

○竹中七郎君 次に第九條第一項の読み替え規定削除の理由はどういうのですか。これによつて不都合が生じはないか、内容的に変化はあるのかどうか、この点を一つ伺いたい。

○政府委員(竹中喜満太君) この読み替え規定は旧独裁法を引いておりまして、昭和二十四年に変りました独占法を引きまして読み替え規定を置くのが正しいやり方でございますが、新独禁法を引きまして読み替え規定を書きましすと非常に長くなります。それに最近の法律は準用すると言いまして、読み替え規定を置かない例もございますので、この際削除いたしたのだございます。併しながらこれはある場合と同じでございます。これを落すことによつてどうこうとじうことはございません。

○委員長(佐々木重作君) 御相談の上決定して御連絡申上げたいと思います。特に御発言がなければ今日はこれで打切りたいと思います。よろしくございます。

○委員長(佐々木重作君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

午前十一時五十九分散会

○委員長(佐々木重作君) ほかに御質問ありませんか。竹中さんからの御質問は終つたようになりますが……。ちよつと速記をとめて……。

〔速記中止〕

○委員長(佐々木重作君) 速記を始めさせて下さい。それでは現在の段階におきましては質疑も切れたようになりますので、特別に御発言がなければ、質疑は一応今日の段階では打切りたいと思いますが、御承知のように衆議院におきまして、まだ本案は審議中であります。現在本院におきましては予備審査の過程であります。聞くところによりますと、衆議院におきましても修正の動きもあるようありますので、それらの動きを勘案いたしまして、次期日程等につきましては、通産の委員長と

昭和二十七年五月六日印刷

昭和二十七年五月七日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所